

TRIMESTRAL · AÑO XXVI · Nº 103 SEPTIEMBRE 2024

ANCHOMUNDO

de las Misiones Escolapias



**Hilo directo con nuestros
colaboradores**



Encuentro de Directivos de la Provincia Nazaret

ANCHOMUNDO

es una revista trimestral que te informa sobre el Tercer Mundo, la Evangelización y la acción misionera de los Escolapios.

Te invitamos a colaborar para construir un mundo de hermanos.

DIRECCIONES ESCOLAPIAS

CURIA GENERAL DE ROMA

Curia Generalizia dei Padri Scolopi
Piazza de' Massimi, 4 (San Pantaleo)
00186 Roma (Italia) Tel. 0668308858-
06 6840741 - Fax 066830 88 58
E-mail secgen@scolopi.net

DEMARCAIONES DE ESPAÑA

Provincia Emaús/Aragón, Vasconia, Andalucía
Oficina Provincial Escolapios
Avda. Academia General Militar, 80
50015 Zaragoza
Tfno: 876015830
E-mail: jesuselizari@escolapiosemaus.org

Escola Pia de Catalunya

Ronda Sant Pau, 80
08001 Barcelona
Tel. 93 441 00 04 - Fax 93 329 57 03
E-mail: provincial@escolapia.cat

Provincia Betania

Gatzambide, 65
28015 Madrid
Tel. 911 213 750 - Fax 91 544 05 27
E-mail: provincial@escolapiosbetania.es

Casa General

Conde de Peñalver, 51
28006 Madrid
Tels. 91 725 62 74
Fax 91 713 06 16
E-mail: delegmisiones@escolapios.es



Hilo directo con nuestros colaboradores

NUESTRA PORTADA

"Los niños son el corazón mas importante del mundo y la mejor esperanza para el futuro".

(Anónimo)

Edita:

PROCURA DE
MISIONES ESCOLAPIAS
Conde de Vilches, 4
28028 Madrid
Tel.: 915 436 310/917 257 200
delegmisiones@escolapios.es

Dirección:

José Antonio Gimeno Jarauta
Tel. 958 123 954 - 618742999
e-mail: jagimenojarauta@escolapiosemaus.org

Secretaría y distribución:

Antonio Martínez

Consejo de redacción:

Jesús M^o. Lecea
Antonio Martínez
José Antonio Gimeno Jarauta
Primitivo Arnáez
Concha Domínguez

Maquetación:

En redacción

Depósito Legal:

M-7380-1999

Imprime:

Afanias

septiembre 2024 • Nº 103

MIRADA RÁPIDA A LA REVISTA

2 Editorial

✓ Desde las torres gemelas de Nueva York

3 Evangelizar educando

✓ Escolapios en Dili

✓ Nuestra presencia en Perú

6 Hilo directo

✓ Jesús y los niños

✓ Inauguración de la nueva Comunidad religiosa aquí, en Nalang

11 Mundo misionero escolapio

✓ Por qué hay siempre pobres

13 En medio del pueblo

✓ Crónica urbana de un escolapio en La Habana

15 El deber de agradecer

16 Miniproyectos

Estamos para atenderles en:

Procura de Misiones Escolapias (promies)

Conde de Vilches, 4 - 28028 Madrid

Tel.: 91 543 63 10 - 91 725 7200

E-mail: delegmisiones@escolapios.es

En otro horario puede dejarnos su mensaje o preguntar por Concha. Teléfono 91 401 75 22

También puede llamarnos al Teléfono 958 123 954 - 618742999 (José Antonio Gimeno) o enviar sus mensajes a e-mail: jagimenojarauta@escolapiosemaus.org

DESDE LAS TORRES GEMELAS DE NUEVA YORK

José A. Gimeno Jarauta, escolapio

Esta vivencia la escribí en agosto de 1995, aunque la publiqué bastantes años más tarde. Es una de las fuertes vivencias que van llenando el corazón de cualquier misionero, y que es bueno transmitir a otros creyentes.

Dieron luz; y pueden darla a otros.

La prensa y TV nos fueron recordando repetidamente la destrucción de las Torres Gemelas hace varios años. 11 septiembre 2001. El mundo sufre la conmoción del atentado terrorista que hundió las dos famosas torres, un día de trabajo normal, en cuyas oficinas trabajaban miles de personas. Las veíamos frecuentemente en la TV: eran los dos edificios más altos de Nueva York, como dos perfectas agujas dirigidas al firmamento. Eran las oficinas del "World Trade Centre", donde trabajaban los directivos y técnicos de todas las grandes multinacionales, donde se tomaban las decisiones económicas que establecen los precios y producción en el mundo entero, que favorecen a unos países y hunden a otros. Eran el símbolo del capitalismo, el símbolo del poder económico.

Siete años antes estuve varias semanas en Nueva York estudiando inglés, como preparación para ir a mi nuevo destino, que era Camerún. El último día que estuve allí, subí muy de mañana, como uno de tantos turistas, a lo más alto de las Torres Gemelas. Era la primera vez, pero sabía que era la última, que pisara aquel símbolo de la injusticia legal establecida. Aquello era una maravilla de acero y cristal. Pero mi mente estaba en otra realidad muy distinta. Allí arriba, sentado en un banco, escribí de corrido, en unos minutos, los profundos sentimientos que me embargaban, pensando en el significado real de aquel edificio.

Ahora que, desgraciadamente, el terrorismo ha destruido ambos edificios, he pensado sería bueno comunicar aquel escrito. Esta fue mi reflexión:

"Estoy en lo más alto de las Torres Gemelas, a ciento diez pisos de altura, en el World Trade Centre. Es el sitio más alto de Nueva York. Por esta serie de edificios trabajan 30.000 personas. Las he visto entrar al trabajo como un inmenso hormiguero, todos rápidos, decididos a su gestión. Todos dispuestos a hacerlo bien. Unos para tener seguro su puesto de trabajo y un buen sueldo. Otros muchos, aspirando a puestos mejores, en un inmenso e incabable escalafón en el que generalmente los más duros trepan más alto. Miles de dientes en miles de ruedas, todas perfectamente engranadas en una inmensa maquinaria que rige realmente la economía mundial, en la que salta la rueda que no esté bien ajustada, y en la que sólo unos pocos toman las decisiones. Maquinaria eficaz, per-

fecta, pero con decisiones que mantienen aplastado a todo el Tercer Mundo, cada vez más pobre para mantener este emporio.



Estas torres hablan por sí solas: son el símbolo del poder económico (el deficiente, en el mundo), de la riqueza, del bienestar. Cuatrocientas mil toneladas de acero y cristal, bien apoyadas en profundos cimientos de huesos y carne de millones y millones de personas cuyo sudor, miseria y hambre sostienen y pagan esta ostentación. Todas estas personas que trabajan aquí estarán contentas con su suerte: tiene buen trabajo y estable para siempre; sólo tienen que seguir el juego con inteligencia. Ninguna piensa en que la maquinaria está montada sobre un punto de partida esencialmente injusto para tres cuartas partes de la humanidad. Y aunque lo pensaran, la maquinaria les reemplazaría inmediatamente si hablaran.

Yo no puedo hacer nada contra ella, como una hormiga a un elefante. Pero al menos quiero optar por los millones de pobres hambrientos que están aplastados en los cimientos, para vivir con ellos y como ellos, ayudarles en lo que pueda, y llevarles la esperanza de que Dios les ama más que a los que están arriba. Dios no está nunca con los ricos y poderosos, aunque ellos así lo creen y dicen siempre. Quizás pueda ayudar a otros a remover ligeramente estos cimientos, aunque sólo fuera un poco, y la estructura se resquebrajaría.

Esta es mi primera y última vez que estoy aquí. Nunca más volveré por aquí. Guardaré su recuerdo como símbolo que es de la injusticia a escala mundial. Bellos son estos edificios. ¡Pero opto definitivamente y para el resto de mi vida por los que en el silencio y sufrimiento diario se desangran en sus cimientos, sosteniéndolos sin quererlo! Me voy a ayudarles en una misión en África, en Bamenda, Camerún". Las Torres Gemelas han sido destruidas. Eran un símbolo y por eso lo hicieron. Algunos se han alegrado. Pero el capitalismo feroz sigue intacto. No es éste el camino, al menos para los que tenemos fe cristiana. Seguirán levantando muchas otras Torres Gemelas de ostentación y lujo, sobre los huesos y carne de millones de personas. El camino es otro, siguiendo la enseñanza de Jesús, el Evangelio:

- Educar en la justicia y en la paz, no en el individualismo y prepotencia.
- Educar en la fraternidad universal, no en la globalización.
- Educar en compartir, no en medrar a toda costa.
- Liberar de la ignorancia y la pobreza a los oprimidos.

Evangelizar educando

Escolapios en Dílí

Daniel Hallado Arenales, escolapio
en Timor Oriental, Indonesia

Nuestra presencia en Timor Oriental se incrementó este año con una casa en Dílí, la capital, movidos principalmente por la necesidad de acoger candidatos, es decir, jóvenes que se plantean la vocación escolapia, en uno de los países con peor sistema educativo del mundo. Pero también, por la petición del Arzobispo, de colaborar con la Universidad Católica, enseñando.

Misiones escolapias, a través de la revista *Ancho Mundo*, nos ha venido ayudando. Así sucedió cuando, en su momento, pedimos para una moto, que luego, una catastrófica tromba de agua nos obligó a cambiarlo, por la urgencia de reparar el muro lateral de nuestra misión en Makili (Ataúro). Más adelante, funcionando ya la escuela no formal de guías turísticos, hicimos un proyecto de libros para una biblioteca de esa temática. "USAID" nos ayudó con libros en bahasa (indonesio) y algunos otros accesibles en Dílí; una parroquia de Brisbane (Australia), con libros en inglés; y solicitamos a *Ancho Mundo* una ayuda para comprar libros en portugués en Brasil, dinero ya enviado y en proceso de compra, con la colaboración de la Provincia escolapia de Brasil.

Este año vamos ganando en sostenibilidad en nuestra presencia aquí, pues enseñar en la Universidad supone un sueldo relativamente importante para lo que es Timor. También buscamos enseñar en otras escuelas, aunque no es fácil por ahora, dado que llegamos aquí avanzado enero, y hay que pedirlo antes. Estamos también arreglando la casa y poniendo "orden" en lo que necesitamos.

Entre las nuevas necesidades se encuentra un coche, que, de nuevo, Misiones Escolapias, a través de *Ancho Mundo*, nos ha ayudado a financiar al 50%. Se trata de un modelo de segunda mano sencillo, pero práctico en Dílí, que nos ayuda a movernos por la ciudad, y sobre todo a comprar lo que necesitamos tanto para Dílí, como para Makili (llevándolo con las barcas en la playa), puesto que tiene una zona trasera que -tumbados los asientos- puede cargar con objetos de hasta dos metros de largo. Le he-

mos puesto unos neumáticos algo más altos para poder movernos en la entrada del barrio y alguna carretera periférica, y va muy bien.



Queremos agradecer la ayuda de Misiones Escolapias, al tiempo que nos comprometemos en avanzar en la sostenibilidad de la misión: esto supone acoger vocaciones y formarlas (ufff..., aquí también debemos pedir ayudas para libros...), reducir gastos (no tenemos ningún personal de servicio, por ejemplo), producir en la huerta, e incrementar algunos ingresos, no sólo por ayuda externa, sino buscando empleo de enseñanza en lo posible.

También tenemos pensado iniciar en Dílí, como ya en Makili, una enseñanza no formal que llamamos "*Hatutan Calasanz*", gratuito para los chicos del barrio. La diferencia con Makili es que en el barrio en que estamos en Dílí, la mayoría de los niños no valoran la educación, y algunos padres tampoco. Si no van a la escuela, "no pasa nada"; pero incluso si van, no parece que tengan interés en estudiar ni un minuto. El resultado es que están todo el día jugando, tirando piedras, subiéndose a los árboles, por no decir otras cosas. Y nuestra mirada creo que recuerda a la de Calasanz en Roma, cuando veía a tantos niños ociosos en las calles del Trastévere romano, lleno de chabolas, y se preguntaba por el futuro de esos niños y de esa sociedad.

Podríamos decir que nuestro primer objetivo es que se sientan acogidos, que disfruten aprendiendo inglés, portugués, pintura y otras artes, algunos valores cristianos (y humanos!!) y a orar, y que junto a nuestro interés en su desenvolvimiento, se sientan estimulados para el estudio en la escuela y en casa.

Son buenos chavales, aunque ya hayamos tenido que cambiar un cristal del coche... e incluso nos han pedido unirse a nosotros en la oración de la Comunidad Religiosa, cosa que esperamos poder hacer en breve.

Gracias a todos vosotros, lectores, por el interés y a toda la "comunidad de *Ancho Mundo*" por las ayudas.

Evangelizar educando

Nuestra presencia en Perú. La fuerza de la comunión

P. Pedro Aguado Sch. P.
General de las Escuela Pías

A mí me resulta estimulante, animador, percibir cómo suavemente el Espíritu del Señor va actuando en su Iglesia. Como una brisa, como una llovizna. Me estimula el hecho de saberlo. Y pienso que a otros también les ocurrirá igual. Por eso quiero recordar aquí lo que el P. General de la Orden Escolapia nos decía sobre la fundación en Perú
(La Redacción)

Si tuviera que elegir una palabra que expresara el “tono” de nuestra fundación en Perú, me inclinaría por la palabra “comunión”. Nuestra presencia escolapia en Perú, es una de las tres fundaciones que la Orden ha realizado en el Año Jubilar, junto con Mozambique y Burkina Faso.

El 25 de agosto del 2017, tuve la oportunidad de celebrar la solemnidad de San José de Calasanz en la Capilla de Ñaña, en la Era, la periferia de Lima. Es muy probable que ésta fuese la primera vez que se celebra la solemnidad de nuestro Santo Fundador en el Perú. Junto a nuestros hermanos escolapios de la comunidad y el P. Oswaldo Espinoza, los profesores del colegio que hemos asumido, algunas familias, algunos alumnos, cantamos al hombre que supo ver en los niños la semilla de una nueva humanidad: Calasanz.

Pude compartir a fondo con los dos escolapios fundadores (gracias por todo, Julio y Carles) y pude conocer al detalle la realidad y los desafíos que tenemos planteados. Creo que comprenderéis fácilmente por qué resalto el dinamismo de la comunión.

Nuestra presencia en Perú es fruto del discernimiento y decisiones de la Provincia Nazaret, marcando los criterios desde los que querían llevarla adelante, y finalmente, con la ayuda de la Orden a través de un religioso de la Provincia Betania, definió el “equipo fundador” y el lugar de la fundación.

Creo que puede ser bueno compartir los criterios aprobados por la Provincia para esta nue-

va fundación. Son los siguientes: que favorezca una vivencia evangélica radical; que la línea fundamental sea educativo – misionera; que tenga clara la centralidad de la educación a los pobres y la transformación de la sociedad; que sean proyectos viables financieramente, donde los aportes de la demarcación sean complementarios y no fundamentales, en coherencia a la opción preferencial por los pobres; que garantice la posibilidad de que se den los elementos de identidad escolapia de la Orden; con capacidad de impactar con nuestra misión educadora la población vulnerable, aprovechando incluso las estructuras actuales; que el lugar posibilite una perspectiva vocacional; que existan posibilidades de estudios universitarios y formativos (psicólogos, etc.) para los nuevos candidatos; que la comunidad cumpla las funciones de comunidad de acogida y formativa.



Hemos asumido un Colegio de “Fe y Alegría”. Son colegios en los que la identidad de la entidad a la que pertenecen es muy clara. Este colegio, que ya es el “Calasanz-Fe y Alegría”, era llevado anteriormente por los Hermanos de San Gabriel. Fue hermoso ver la representación de teatro preparada por los alumnos para celebrar a Calasanz, en la que nuestro santo y el santo fundador de los Gabrielistas, se fundían en un “abrazo celestial” al conocer la noticia de que los Escolapios habían asumido el colegio. Por cierto, el alumno que representó a Calasanz es un joven adventista.

El colegio está lleno de alumnos. Más bien son dos colegios, el de Secundaria por la mañana y el de Primaria por la tarde. Alumnos de una zona periférica de la ciudad, muy popular. Vivimos en una zona que sigue creciendo por invasión, y que los cientos de casas con miles de personas, únicamente nos tienen a nosotros

Evangelizar educando

como referencia de Iglesia Católica, en medio de una creciente presencia adventista. Es uno de esos colegios que Calasanz amaría especialmente; estoy seguro de ello.

Utilizamos todos los recursos que podemos, incluido un campeonato de fútbol, que se llama “Copa Calasanz”. Nuestros hermanos están planificando un cambio de organización escolar, que posibilite los tiempos necesarios para llevar adelante un proceso de formación en identidad. Un precioso detalle que merece la pena ser destacado. La Provincia Nazaret ha regalado a la escuela una capilla para la Oración Continua con los alumnos. Pienso que pocas iniciativas expresan mejor la identidad escolapia.

Hay ya nuevas propuestas educativas “más allá del colegio”, que permiten dar respuesta a necesidades claras de los chavales y jóvenes de la zona. Son proyectos de “Educación No Formal”. Igualmente, la atención pastoral a los dos Capillas que atendemos. En poco tiempo, nuestra comunidad se ha situado muy bien en la vida diocesana y en la realidad de la Vida Consagrada. Pude observar la relación que tenemos con otras Comunidades religiosas, el aprecio del Obispo por nuestra presencia, los servicios que hacemos a la diócesis, sobre todo en la formación de maestros y en la pastoral juvenil, y la alegría con la que el Consorcio de Centros Educativos Católicos de Perú nos ha acogido y recibido.

No quiero dejar de resaltar lo más importante que pude apreciar en esta nueva fundación escolapia: ¡los alumnos que tenemos! Su alegría, su apertura religiosa, su necesidad de ser escuchados y acompañados, su cercanía a los escolapios, que son para ellos una “buena noticia”, su vinculación con el colegio... La decisión de fundar en Ñaña fue tomada en muy poco tiempo: “Dios nos envió a Ñaña, y los alumnos nos esperaban”.

Esto es Ñaña: una pequeña comunidad escolapia (con ánimo y proyecto de crecimiento), que vive de su trabajo en una casa muy sencilla de la periferia de la ciudad, que atiende un co-

legio “que va siendo escolapio”, de unos mil alumnos, que sirve pastoralmente en dos capillas de la parroquia, y que ofrece lo que somos y sabemos, a la diócesis que nos acogió. Y una Provincia que acompaña, y de modo organizado, la vida de esta nueva fundación.

Desde mi punto de vista, las cosas se han hecho bien. Hemos ido a conocer. Después de unos meses de presencia, estamos en condiciones de definir los pasos que queremos dar. Así ha sido en Congo, en Indonesia y en Viet-Nam. Sólo pisando la realidad se puede llevar adelante un proyecto fundacional.

Estamos ya en condiciones de elaborar un “Proyecto de consolidación de nuestra presencia en Ñaña”. Cuando sea posible, potenciar la comunidad con un tercer religioso y con miembros de la Fraternidad. Encontrar una casa en la que, manteniendo las características de sencillez de vida escolapia, el proyecto sea posible.

Hay que impulsar algunos cambios logístico-organizativos que permitan dicho proceso, e invertir en formación del profesorado, la implicación de los directivos y otros cargos, en las dinámicas provinciales y en el apoyo a las propuestas pastorales (retiros, Movimiento Calasanz...). Diseñar nuevos ámbitos de misión escolapia en el lugar (Movimiento Calasanz, Educación No Formal, Talleres).

Y de ese proyecto debe formar parte la propuesta de iniciar una segunda comunidad, y la presencia escolapia en el país.

Esta es la razón desde la que he elegido la palabra “comunió*ón*” para definir lo que hacemos y somos en Ñaña. Desde mi punto de vista, hay un dinamismo espiritual de fondo en todo lo que estamos haciendo, y ese dinamismo tiene que ver con la comunió*ón*.

Creo que en Perú está naciendo un bello proyecto fundacional escolapio, tejido con las esperanzas de tantas personas, y vivido con la pasión con la que debemos vivirlo.

Dios bendiga el camino de nuestra Orden en Perú, y los afanes y esfuerzos de nuestros hermanos.

Noticias

SEIS NUEVOS SACERDOTES ESCOLAPIOS EN CONGO, GUINEA Y SENEGAL

La Ordenación sacerdotal de Thomas-Placide MANDONA tuvo lugar en la iglesia de Nuestra Señora de la Misericordia de Taba, Lubumbashi (República Democrática del Congo) y fue presidida por S.E.R. Mons. Fulgence MUTEBA MUGALU, arzobispo de Lubumbashi.

La Ordenación sacerdotal de Desiderio OSA EDU NZANG y Anselmo NGUEMA OBIANG MBEZEE se celebró en nuestra parroquia "San José Obrero" de Bata (Guinea Ecuatorial), y estuvo presidida por por S.E.R. Mons. Juan Matogo Oyana obispo de Bata.



El 6 de julio los tres escolapios senegaleses Frédéric Nialo NIANG, Jean Paul PREIRA y Louis Yoba DIATTA recibieron la Ordenación sacerdotal en nuestra parroquia de Santa Teresa de Sokone (Senegal) y estuvo presidida por S.E.R. Mons. Martin Boucar TINE, obispo de Kaolack.

VISITA P. GENERAL AL TEOLOGADO ÁFRICA CENTRAL

Desde el 16 al 19 de mayo el Teologado de los Bienaventurados Mártires escolapios ha tenido la alegría de acoger al P. Pedro Aguado, con su Asistente para África, el P. Félicien MOUENDJI y al P. Alex DJOUSSE, Secretario General.

Durante la visita canónica que ha tenido como objetivo general la formación inicial, el supremo Modeador de la Orden ha podido



Jesús y los niños

*Tónix Reyes Muñoz, escolapio
Hogares Calasanz, con niños de la calle
Chiautempan, de México
hogarescalasanzmexico@gmail.com*

En tiempo de Jesús uno de los grupos humanos más vulnerables eran las niñas y los niños. En realidad, no vivían la infancia como ahora, con muchas atenciones y regalos.



Para la sociedad judía de aquella época, como para otras culturas antiguas, los niños simplemente no contaban. Ser niña o niño hoy es muy diferente, al menos en el papel. Actualmente ya se habla de derechos de los niños, incluso existen Organismos, nacionales e internacionales que 'velan' por la niñez en el mundo, aunque las imágenes de horror que vemos en los medios electrónicos sigan cuestionando si esos derechos en realidad existen. Muchas instituciones gubernamentales y no gubernamentales, y grupos humanos, están muy sensibles a su realidad, y tratan con todos sus programas, de proveer los recursos materiales y humanos necesarios, para atender a la población infantil en situación de vulnerabilidad.

Sin embargo, aún con todo, existen hoy millones de niños en el mundo que siguen padeciendo tristemente la 'suerte' que tenían los pequeños en tiempo de Jesús. Millones de niños que no tienen infancia, o tienen una infancia "robada", truncada, ofendida, lastimada. Que conjugan el verbo trabajar, servir, mendigar, antes que el de jugar o comer o sonreír. Que están expuestos al frío y a la calle, a los riesgos incluso en su propia casa; a la vejación, al dolor y al sufrimiento temprano; al abandono, a la muerte, y al olvido.

Niñas y niños pobres que no saben lo que es el amor, porque el amor es para otros, los de mejor fortuna, los que nacieron en buena cuna. Niños que solo saben de gritos, de ofensas, de reclamos, de groserías, de descalificaciones. Niños que trabajan con sus diminutas manos, con sus frágiles cuerpos, para poder subsistir (ya no existir). Vivir en un clima de amor es un derecho universal.

Jesús estuvo en contra del maltrato a la gente, y en particular, de los grupos más vulnerables, y dentro de ellos, a la población infantil. Incluso puso a los niños como ejemplo, como modelo para alcanzar el Reino de Dios. Dijo cosas hermosas sobre los niños, porque veía en ellos lo mejor de una persona. Los niños lo buscaban y se dejaban tocar por él, y no es atrevido escribir, que jugaron juntos con él más de una vez, aunque no aparezca escrito en los Evangelios, porque no importaba poner el testimonio de un juego de Jesús con ellos.

Para Jesús, el Reino de los cielos pertenece ya a los niños pobres, los que lloran y los que tienen hambre, y nadie tiene por qué negárselo. Jesús no buscó solamente que se reconocieran los derechos sociales de los niños, lenguaje que no existía, al modo de un ejercicio altruista o por pura preocupación social, sino que otorgó y reconoció para ellos sus **derechos divinos**.

Los niños son hijos amados por Dios. No hay que esperar una edad para ser de Dios, somos en todo momento hijos. En todo momento somos amados por nuestro Padre. Y Dios **‘siente’ un amor de predilección por los más pequeños**. Los niños son la ternura de Dios.

En las Escuelas Pías vivimos el servicio a los niños que atendemos y formamos desde la fe. No es un trabajo sin más, una entrega desme-

Noticias

compartir con cada uno de los formandos y con su Maestro. Ha conferido los Ministerios Escolapios (Educación cristiana, Evangelización de los niños pobres), y eclesiales (Lectorado y Acolitado) a 28 teólogos. Por vez primera ha conferido el Ministerio para la Escucha y Acompañamiento.

En todo momento ha invitado a ser nuevos Calasanz que han puesto a Jesucristo en el centro de su vida y vocación. Así mismo les ha revelado el secreto de la fidelidad vocacional que no es otro que una vida de oración personal auténtica y constante.

ORDENACIÓN SACERDOTAL DE SEIS ESCOLAPIOS EN BAFIA (CAMERÚN)

La Provincia de África Central se alegró de celebrar el sábado 18 de mayo la ordenación sacerdotal de seis escolapios a saber: **SOFI** Mathias, Sch. P., **DZODJOU** Hermann Fabrice, Sch. P., **ANGO** Jean Cédric, Sch. P., **TENE FONKOU** Frank Thierry, Sch. P., **TANTOH** Kevin AZONG, Sch. P., y **NKENGAFAH** Francis EBESOH, Sch. P. La celebración tuvo lugar en la Parroquia Nuestra Señora de Nazaret de Bafia, por la imposición de manos de Mons. Emmanuel DASSI YOUFANG, Obispo de Bafia en la presencia del Padre Pedro AGUADO CUESTA, Sch. P, Superior General de la Orden. Su presencia y sus palabras de aliento fueron para nosotros y muy especialmente para los recién ordenados, una ocasión para renovar nuestro celo por la misión y al mismo tiempo redoblar nuestros esfuerzos y medios en la construcción de las Escuelas Pías, siguiendo los caminos de San José de Calasanz.



Rezamos por los sacerdotes recién ordenados y confiamos sus vocaciones en las manos de Dios. También recordamos la santa misión que recibimos de Dios, la santificación de las almas mediante la piedad y el aprendizaje, en consonancia con los tres temas centrales del último Capítulo General, el de la Centralidad de Cristo, el de las Escuelas Pías en salida y el Escolapi-

Noticias

pio que necesitamos. Que la Santísima Virgen María, Madre de las Escuelas Pías, y San José de Calasanz intercedan siempre por nosotros.

P. Inocente GUIFO FOWA, Sch. P.

TRES NUEVOS ESCOLAPIOS EN CEBÚ CITY (FILIPINAS)

Br. Nguyen Tung Lam, Sch.P. del Buen Pastor (Vietnam)

Br. Rexion Arnaiz Osorio, Sch.P. de los Santos Inocentes (Filipinas)

Br. Nguyen Van Tan, Sch.P. de Santo Tomás de Aquino (Vietnam)

El Muy Rev. Fr. Miguel Artola, Sch.P. Superior Provincial de la provincia escolapia Asia Pacífico recibió en la Capilla de la Casa de Formación Calasanz, la profesión simple de votos de Br. Nguyen Tung Lam (Vietnam), Br. Rexion Osorio (Filipinas) y Nguyen Van Tan (Vietnamita) el 29 de junio de 2024 con motivo de la solemnidad de los San Pedro y Pablo. El rito de la profesión marcó el fin de su formación de un año en el noviciado.

«Es una bendición para toda la Provincia», dijo el padre Miguel. «Tres hermanos que



están diciendo 'sí' a su vocación como escolapios que traen nueva vida y vitalidad a las realidades de la provincia en su conjunto. Además, Padre General Pedro Aguado, Sch.P. dijo en su mensaje que, «Aunque profeses durante un año, sé que en tu corazón es para siempre. A dicha celebración asistieron las familias, parientes y amigos de los recién profesados. Más de 15 sacerdotes asistieron y tomaron parte en un abrazo fraternal de bienvenida con los hermanos Lam, Rexion y Tan siguiendo su profesión de «pobreza, castidad y obediencia, y bajo obediencia la dedicación a educar a los niños y jóvenes. «También se les dio una copia de la Constitución, la Regla y la cruz escolapia».

da sin ningún objetivo, es un servicio que quiere sumar hacia una realidad más trascendente: comulgar con el proyecto de Jesús.

En la Escuela Pía vivimos los derechos de los niños desde que fuimos confiados por Dios para tal ministerio. San José de Calasanz escuchó la voz de Dios, y asistido por el Espíritu Santo, fundó una Orden Religiosa para velar por los niños más necesitados, aquellos a quienes nadie atiende, en especial, a los más pobres entre los pobres. En su lema Piedad y Letras resumió toda su misión. Un servicio con todo el amor a Dios y con toda la pasión por el hombre.

La esperanza de una humanidad nueva y renovada está en orden a que nuestras niñas y niños vivan una infancia feliz, en armonía, sana y llena de sueños. Nadie debería heredarles tragedias ni pesimismo, ni mucho menos ofensas y maltratos. Un niño y una niña feliz siempre será un factor de cambio para una sociedad llena de ruidos.

Si de los niños es el Reino de los cielos, como dijo Jesús, todos los que compartimos el espíritu escolapio estamos cerca de él. Aún más, ya lo experimentamos. Y, ¡cómo no!, quien está al lado de los niños vive la alegría, el juego, la carcajada, la sonrisa, la ternura, la ilusión, la inocencia, la más grande de las sorpresas, y por qué no, una que otra lágrima.

Hay muchos niños en esta tierra que necesitan saber que el Reino es suyo y gozar de él. El Reino de Dios que esperan muchos de ellos es comida, cobijo, casa, sustento, risa. Trato educado y tierno, respetuoso y amable. El Reino es una familia que no tienen, un techo, una casa, una cama. Despertar y saber que no hay que tener dolor ni miedo.

Inauguración de la nueva Comunidad Religiosa,

José Alfaro del Valle, Escolapio, en Nalang, en NEPAL,
Julio 2024, carta 137



Mis queridos amigos, sé que por España estáis pasando las diversas etapas de “calorazos” este verano. Nosotros, por esos barrios de Ne-

pal, con el paraguas a mano, para defendernos del monzón, y con los ojos bien abiertos, no sea que se desprenda y se venga abajo media montaña, sepul-tándonos antes de tiempo.

Esta vez os comunico una gran celebración que hemos tenido, muy importante: Nada menos que la Inauguración y bendición de la nueva Comunidad Religiosa de las “*Hermanas de la Cruz de Chavanod*”. Ya sabéis, porque os lo dije, que es una Congregación Religiosa de India, donde tienen allí muchas Comunidades y forman Provincias, y hace un tiempo decidieron enviar algunas Religiosas a crear una Misión aquí en Nepal, para construir “Hogares” que atendieran a los niños huérfanos y abandonados. Hace un tiempo vinieron a vivir cerca de donde vivo yo, en la montaña, en Nalang. Construyeron su actual Comunidad pequeña y pobre. Esas religiosas se llaman Stella Davis y Ranyita.

Pues bien, hace unas semanas vinieron de India a Inaugurar y bendecir esta nueva Comunidad. En una foto tenéis el “pequeño ejército” de Hermanas, con

la “Jefa Provincial” a la cabeza, que se llama Lima Rose y es de Tamil Nadu, esa que lleva un chaleco negro y toca monjil, y que ha venido de Calcuta con sus Consejeras y un montón de monjas de otros lugares, que se han sumado a este gran acontecimiento. En otra foto estamos mi



Noticias

Rezamos por su fidelidad en vivir sus votos religiosos y vocación al estilo de vida.

TRES NUEVOS SACERDOTES EN DALOA

El sábado 29 de junio de 2024, la iglesia de Santa María Madre de Dios de Daloa acogió la ceremonia de ordenación presbiteral de tres nuevos sacerdotes escolapios: Éric Espérance KAH, Stéphane Kouamé KOUADIO y Jean ROUAMBA. La ceremonia, presidida por Mons. Marcellin Yao KOUADIO, obispo de la diócesis de Daloa, se desarrolló en un ambiente solemne y contemplativo, reuniendo a la comunidad de fieles, miembros del clero, familiares de los ordenandos y compañeros sacerdotes escolapios.

La ceremonia comenzó con la procesión de entrada, marcada por una fuerte presencia de sacerdotes de Costa de Marfil, Senegal y Burkina-Faso que habían venido a apoyar a nuestros hermanos escolapios. La liturgia de la Palabra consistió en lecturas escogidas específicamente para la ocasión, que ponen de relieve la vocación sacerdotal y el servicio a la comunidad. En su homilía, monseñor Marcelino recordó a los ordenandos la importancia del servicio, la humildad y la devoción en la vida de un sacerdote. Aprovechó la ocasión para darles algunos sabios consejos. Les dijo: «Queridos ordenandos, por su consagración se convierten en colaboradores privilegiados del orden episcopal con la triple función de gobernar la Iglesia, enseñar y santificar. Les exhorto a desempeñar su apostolado con celo, valentía y espíritu de servicio y humildad. Dejen que Cristo, Sumo Sacerdote de la Nueva Alianza, sea vuestro modelo. Si temen a Dios, sirvan con respeto a su pueblo santo. Un sacerdote debe respetar al pueblo de Dios. Ante las dificultades que encontrarán, no tengan miedo, mantengan siempre la mirada fija en Cristo, sí, en Cristo, siempre en Cristo».

Tras la homilía del obispo, llegó el momento de los ritos de ordenación, durante los cuales los padres Eric, Stéphane y Jean fueron ordenados sacerdotes de Jesucristo. Felices de estar asociados al



Noticias

sacerdocio de Cristo, los nuevos sacerdotes expresaron su gratitud a Dios por el don del sacerdocio y también su gratitud a las Escuelas Pías de África del Oeste por haber confiado en ellos.

Al final de la celebración, los familiares y amigos de los nuevos sacerdotes, así como los fieles presentes, expresaron su alegría y gratitud. «Este es un día bendecido y conmovedor para todos nosotros, y rezamos para que sean guiados y protegidos en su ministerio», dijo uno de los padres de los sacerdotes elegidos ese día.

MINISTERIOS JUNIORES INDONESIA. RENOVACIÓN DE VOTOS EN KUPANG

El 5 de julio el Junior Markus Titiloloby renovó sus votos en presencia del P. Marcelino Leo y la comunidad religiosa. La renovación se hace en el quinto día de los Ejercicios Anuales que tiene la Comunidad de Atambua, en la casa de los Ejercicios en Kupang. Damos gracias a Dios por la vocación escolapia de Markus.

El día 7 julio en la comunidad de Yogyakarta los juniore Stefanus Gale y Viktor Tapoin recibieron el ministerio de la escucha y acompañamiento.

El Ministerio de la Escucha y el Acompañamiento es ordenado y reconocido por las



Escuelas Pías, a partir del discernimiento del 48º Capítulo General. Esta decisión es un claro ejercicio de libertad en el Espíritu, de escucha y acogida del mismo en los tiempos actuales. Ante una demanda creciente de escucha presente en muchos de los niños, adolescentes, jóvenes y adultos con los que nos relacionamos desde nuestro carisma, la Orden da una respuesta consecuente y eficaz promoviendo entre laicos y religiosos, el reconocimiento de este nuevo Ministerio para bien de tantos. El pasado 6 de julio cinco juniore de Yogyakarta recibieron el ministerio escolapio del servicio a los niños pobres para la transformación social. En concreto, los nuevos ministros son: Melikheor Januar, Redemtus Auni, Ferdinandus Regenigin, Luis Ramos y Oswaldus Amnunuh.

“comandante” Stella Davis y yo, que me acompaña a encender la tradicional y clásica lámpara de aceite, con la que comienzan las celebraciones importantes en la India y en Nepal.

En la foto de ese círculo tan llamativo y coloreado, tienes el *misterioso y sagrado nombre de Dios*, que se pronuncia de muchas formas, y lo verás escrito en las palmas de las manos de los dioses, diosas y gurúes. La manera más corriente de invocar a Dios, rogando su bendición, sería: “Hoommm”, repitiéndolo muchísimas veces, en tono grave, alargando el “mmm...”.



En otra foto puedes contemplar “*mi tumba*”, con el “descanse en paz” (R.I.P.), y todo lo demás. Ya sabes que lo primero que hago al comenzar una nueva misión es construir mi tumba. Tengo muchas por todas partes, así que puedo morirme tranquilo en cualquier lugar, seguro de tener un sitio para dejar mis huesos.

Porque, qué significa, ya te lo expliqué: con este signo quiero decir a mis hermanos, que “no voy allí de paso”, ni “de paseo”, “como turista”, o “de visita”, sino para quedarme, y “estirar allí la pata”, mientras Dios no decida otra cosa, y me manden a otro lado por la Obediencia. Y en otra foto puedes contemplar a las “tres mosqueteras”, Stella Davis, Ranyita, y la Provincial (Lima Rose)... ¡y a D’Artañán entre ellas! Con ellas trabajaremos, codo a codo, para hacer realidad el “Hogar Calasanz” para los niños huérfanos o abandonados, que tanto nos chifla.



Y acabo con una buena noticia. Y es que hemos conseguido la “Visa de Negocios”, “Business Visa”, para un año más, o sea, de agosto de este año hasta agosto del año



veinticinco, que es el Año Santo. Después, no lo sé, Dios dirá. Le estamos ayudando. Así que, él deberá pensar en una solución. ¡Y feliz día de Calasanz, que celebramos el 25 de agosto!

Mundo misionero escolapio

¿Por qué hay siempre pobres a nuestra puerta?

Br. Kongmi Moses,
junior escolapio camerunés.

El autor escribió esta vivencia cuando aún estudiaba tercer año de Teología, joven escolapio en Formación. En 2005 fue ordenado Sacerdote. Ahora es Superior Provincial de la Prov.de Camerún.

En estos tres últimos años de mi vida como joven escolapio me he dado cuenta de que los pobres, en muchas ocasiones con necesidades extremas, llaman frecuentemente a nuestra puerta en busca de ayuda. En algunos casos respondemos a sus demandas y solucionamos su problema. Sin embargo, según mi opinión, la situación necesita ser analizada profundamente y curada en sus raíces. Hay “algo” más que dar. “Algo” que, afortunadamente, coincide con nuestra misión como escolapios.

La mayor pobreza de nuestra gente es la ignorancia. Esta idea me viene golpeando repetidamente desde el año pasado, en el que tuve mi experiencia pastoral. Enfrente de mí, cada mañana, se sentaban los niños y niñas de “Kikaikelaiki School”, cerca de Kumbo, en el noroeste de Camerún, dispuestos sinceramente a aprender, pero incapaces de hacerlo a causa de su difícil situación social. Los niños me escuchaban, pero no entendían casi nada de lo que decía.

Recuerdo al P. Ángel Valenzuela diciéndome un lunes por la mañana, cuando les estaba intentando enseñar cómo responder a las preguntas de un ejercicio: “¡Predicas en el desierto!”. Y era verdad que “predicaba en el desierto”... ¡No entendían nada! Los alumnos vienen a la escuela preparados para aprender, pero su condición social y económica les niega las mínimas facilidades, los instrumentos



básicos que podrían ayudarles a abrir sus mentes y ser receptivos y retentivos.

Uno de nuestros hermanos de comunidad decía que un chaval de Romajaay, nuestro barrio, tiene sólo dos caminos: campo o escuela. Y ninguno de los dos puede ampliar sus horizontes. No hay nada que pueda ayudarles a descubrir la realidad de una manera distinta, abriendo sus perspectivas sociales y mentales. Y no sólo en Romajaay... en toda el África rural es lo mismo.

Y, lo que es más grave, ni sus padres ni sus profesores pueden hacer casi nada para ayudarles. Ellos, que no han recibido ningún tipo de educación, ¿cómo van a dar lo que no tienen? Los pocos que han ido a la escuela han aprendido lo básico para sobrevivir y nada más. Sí. En el África rural hay muchos profesores de Primaria que no la han terminado ellos mismos. Su currículum educativo ha terminado mucho antes de lo que hubieran querido. Además, y debido a las precarias condiciones de trabajo en la escuela, ni siquiera pueden dar lo poco que ellos

Mundo misionero escolapio

recibieron... Los resultados los podemos constatar fácilmente: niños y niñas de 7º e incluso de 1º de Secundaria que apenas saben leer y escribir...

A pesar de todo hay signos claros de esperanza. Un nuevo viento de autoconciencia está soplando en toda África.

Nuevos signos de esperanza asoman en el horizonte. Muchos jóvenes africanos y africanas sienten que son ellas y ellos los que tienen que tomar en sus manos el desafío de construir su nación... Y este es también nuestro desafío si somos fieles a la visión de Calasanz: "transformadores de la sociedad".

"Viejos regímenes políticos con su propaganda y con sus promesas incumplidas", no han llegado a satisfacer lo más mínimo a estos jóvenes africanos. Y en cualquier lugar donde estos jóvenes encuentran una posibilidad, por pequeña que sea, que les permita participar en la construcción de sus países, allá que toman la responsabilidad con fuerza y entusiasmo. Pero allá donde se sienten frustrados en sus intentos de contribuir al desarrollo bienestar social, político y económico de sus países, reaccionan con resignación, y a veces, abandonan la escena buscando "pastos más verdes"... Ahí está el triste y masivo éxodo hacia Europa o América estos últimos años, sea por vía legal o por pateras.

Conscientes de esto, no haremos ningún bien a África ofreciendo lo básico, lo imprescindible para sobrevivir, y quedándonos tranquilos con ello. "¿Qué es lo que podemos dar a la gente nosotros, los escolapios, en el campo de la educación?", me preguntó un día el P. Stephen en una larga conversación. Por mucho tiempo, África ha sido alimentada, se le ha dado pan y pescado, pero esto no ha ayudado a mejorar la situación. Comida para hoy... ¿y mañana, qué?

Si queremos ayudar verdaderamente a los jóvenes africanos y africanas a alcanzar sus sueños y aspiraciones, ¡enseñémosles cómo pescar el pez!, cómo buscar y hacer su propio pan. Y esto a través de una adecuada formación intelectual, económica, política y socio-religiosa que les prepare a asumir la responsabilidad de diseñar el futuro de sus países y de sus vidas. Seamos generosos en la formación de estos jóvenes artesanos de esta querida tierra de África que, durante tiempo ha conocido y experimentado el azote de guerras, pobreza y miserias sin cuento, en la mayoría de los casos debido a la ignorancia.

¡Unamos en la práctica educación y lucha contra la pobreza! La enorme reserva africana de recursos humanos y materiales, todavía inexplorados los dos, es una garantía para esta línea de acción.

"La caridad empieza por la propia casa". El primer paso, queridos hermanos escolapios, es tomar en serio nuestra formación como educadores-transformadores de la sociedad, asumir esta línea de lucha social como nuestro carisma y crecer en ella. ¡No podemos dar aquello que no tenemos!

¡Dejémonos transformar por aquellos a quienes pretendemos educar! ¡Que Calasanz, el gran educador y renovador de su tiempo, sea siempre nuestra inspiración!



En medio del pueblo

CRONICA URBANA DE UN ESCOLAPIO EN LA HABANA ¡La Habana bella!, lo eres, aunque hoy no te reconozco

Alberto Sola Ros, Coordinador de la Orden en Cuba
Y Rector del colegio de Guanabacoa

Transito cual autómata por las calles de Centro Habana, mirando arriba y abajo, esquivando excrementos de perro, caminando por el centro de la calle, por si se desprende un trozo de algún edificio, resquebrajado por la indolencia del tiempo y el abandono. Lo peor está por llegar, el olor putrefacto de montañas de basura cada dos o tres manzanas, la contaminación ambiental, campean por todas las esquinas. Hay enfermedades, infecciones que tienen su fuente en esos vertederos. Miles de moscas, olores penetrantes que nos obligan a cerrar las puertas del templo para evitar males mayores, aguas negras estancadas y llenas de basura que llevan más de un mes, tragaderos de agua taponados, inservibles. No es una descripción apocalíptica, es la realidad cotidiana en Centro Habana.

Testimonios de turistas

Una pareja de extranjeros visitó La Habana hace unos meses, era Viernes Santo. Iban a Israel, pero el conflicto les desvió a Cuba. Me buscaron por motivos familiares, escudriñar en su genealogía cubana: la fe de bautismo de su abuela, conocer las calles, la escuela donde estudió. La agencia de turismo les recomendó otros lugares, mejor que no vinieran: La inseguridad, (a él le robaron de un tirón la cadena que llevaba al cuello), los servicios cada vez más precarios, han desviado muchos turistas hacia otros lugares. Les oí comentar: *“Me da vergüenza ajena ver colas a 20 metros de mí, para comprar un poco de pollo u otras necesidades que se consiguen por la libreta, y yo sacando fotos del Capitolio, tomando un mojito o montado en un almendrón. Algo peor y me duele más, ver jóvenes, casi adolescentes, buscando un turista para “acompañarlo” en sus vacaciones. Eso duele para quien busca un turismo relajante, bello y acogedor.”* Les digo: “la Cuba real de a pie, hoy, es la que ven, al menos fuera de los lugares de lujo para turistas. Me alegra que haya turistas que piensan así y lo digan”.

Otro turista me decía: *“Cuando vine con mis amigos de visita a la isla, algunos fueron con su “compañera vacacional” a la habitación del hotel, a mí, la joven que me buscó, me partió el alma. Podría ser mi hija de 17 años. Nos sentamos a hablar y se lo dije, me recuerdas a mi hija. Las lágrimas corrieron por sus mejillas. Conversamos un buen rato, no le alcanza para comer, al turista nos sobra. Me conmovió, y la acompañé de otra forma, como si fuera mi hija, mis principios religiosos. Y ver en ella a mi hija de 17 años me conmovió,*

era la luz que ella necesitaba, y yo también, pues vi su belleza interior, su dolor y su historia de vida”.



El cardenal de La Habana nos visita.

Él es camagüeyano, y estudió en los escolapios, lo que nos honra. No le dio mucho tiempo de conocernos a fondo, entró en 1961, año de la intervención, pero algo le dejó Calasanz. Me gusta observar y recoger lo que dice la gente, en este caso cito al cardenal de La Habana, con su permiso. Nos visitó en la parroquia de S. Judas y S. Nicolás, Juan de la Caridad. Fue el 29 de junio de 2024, fiesta de S. Pedro y S. Pablo, no lo olvidaré, vino a confirmar a tres feligresas. Hay fechas y días que son para anotar. Después de ver el basurero que *“condecora”* con fidelidad impertérrita la fachada del templo, hace más de dos lustros, dijo en su homilía:

“Si les dicen que en Cuba hay libertad religiosa, eso que ustedes soportan todos los días, no es libertad religiosa: es un insulto a los feligreses y a todos ustedes que asisten a esta iglesia”.

Reconocí en sus palabras la voz profética de la Biblia. Pensé: “Así hablan los profetas, portavoces de la justicia de Dios. La humana, se perdió”. Y es cierto, la Biblia lo dice. Hay un profeta, Amós, le dedicaré unas líneas más tarde. Viene a decirnos que una religión sin justicia, es pura fachada. Me pregunto, con el cardenal: ¿dónde está la justicia después a más de 10 años reclamando soluciones y seguimos contemplando el basurero más putrefacto de La Habana? (hay muchos, pero éste gana por goleada). Cada 10 minutos pasan personas hurgando con sus manos en la basura, ¡cuántas enfermedades al cabo del día!

¿Hay libertad religiosa en Cuba?

En Cuba sí hay libertad religiosa. Pero hay un abandono de nuestros templos, solares y calles. Son demasiadas iglesias las que sufren esta plaga. Me pregunto si no será un plan estratégico. Es un problema de toda La Habana y de todos: del vecindario que echan la basura en cualquier lugar, o la lata que acaba de beber va al suelo; perros paseados por sus dueños que los sacan a llenar de excrementos la calle de todos, su portal no; el servicio de comunales que no funciona, rompen aceras, paredes; los latones de basura rotos y sucios desde hace un año, a los que les roban la ruedas al día siguiente de ponerlos nuevos. ¡Tenemos que buscar

En medio del pueblo



solución urgente! Autoridades competentes, de salud, vecinos, Iglesia y afectados en la estructura de su propiedad. Peligra la salud de todos. Un basurero toda una semana a más de 30 grados, con lluvia, moscas, es fuente de infecciones, que ya la gente las está sufriendo.

¿Se imaginan ese basurero delante de una escuela, en la entrada a la universidad, de la catedral, en un hospital o pegado a la sede del partido? ¿Por qué en nuestras iglesias católicas, por donde pasan cientos de personas? A pesar de la peste, agradecen a Dios y a nuestros patronos las atenciones recibidas. S. Judas Tadeo, patrono de las causas imposibles, es y hace en Cuba lo que no he visto en ningún lugar. Les digo a mis feligreses, que nuestro patrón arregla los problemas de todos, pero no alcanza en tiempo para arreglar los de su casa y el basurero. Me autocensuro las expresiones de los visitantes cuando ven el tétrico espectáculo, ¡y a cinco metros se vende comida! Añadan a eso la acera rota, socavados los cimientos y llenos de agua putrefacta, paredes con arañazos de la pala de Comunales, que recoge la basura destruyendo todo.

El profetismo parte esencial de la Iglesia

Algúen dijo que *"la religión es el opio del pueblo"*, era de origen judío. Pero era ignorante en este campo, o mintió, pues como buen judío debía conocer la Biblia. Se ve que no leyó a Amós y los profetas. La religión siempre ha tenido un componente esencial e ineludible en su ser: **la Justicia**. Hoy también lo debe decir y pedir. El profeta Amós, pastor y cultivador de sicómoros, vivió en el siglo VIII a. de C. Denunció la desproporción, en el Reino del Norte, entre los privilegiados y la gran masa de la población: pobres, y necesitados. Los instrumentos que mantenían la profunda desigualdad social eran la corrupción en la administración de la justicia y la manipulación fraudulenta en el comercio.

Amós sabe que esto no agrada a Dios, e introduce una de las máximas en el profetismo bíblico: la religión sin justicia es absurda. El culto es pura magia si no lo sostiene un compromiso social por la justicia. Él denunció la hipocresía de las autoridades religiosas de la época. Hoy reclamamos justicia a las autoridades competentes. ¡Gracias, Cardenal, por sus palabras! Usted fue profético, me recuerda a Amós, y hay testigos de sus palabras.

Amós visitaría un solar habanero, ¡tantos que hay en la Habana! Pocos turistas los conocen; ellos vienen a hoteles o casas preparadas. El profeta visitaría a hermanos ancianos que no pueden bajar

las escaleras, viven la soledad de sus hijos que se fueron buscando paraísos perdidos. Amós pasaría al segundo piso, en C/ Monte, está apuntalado sobre andamios de madera, cuando pasan las guaguas tiembla el suelo cual enfermo de Parkinson.

Amós, profeta de la Justicia, sé que no te va ser turista, como buen profeta, eso de "ver y no hacer nada", es incompatible con tu ser y el de la Iglesia. Eso sí sería opio. Dios te llamó para ser portavoz de la Justicia, tu libro nos dice: "sin Justicia todo es opio para el pueblo". Vente por esta Cuba, necesitamos tu voz profética. Tu libro es breve, ocupa en mi biblia cuatro hojas, pero ¡cuántas verdades dice! No puedo despedirme sin esa promesa de restauración, una joya escrita hace 2.700 años. Deseo eso para Cuba y el mundo entero, es lo que nos hace falta:

"Aquel día levantaré la cabaña caída de David, repararé sus brechas, restauraré sus ruinas y la reconstruiré como antaño (...)
Vienen días – oráculo del Señor –
cuando se encontrarán el que ara con el que siega,
y el que pisa la uva con quien esparce la semilla;
las montañas destilarán mosto y las colinas se derretirán.
Repatriaré a los desterrados de mi pueblo Israel;
ellos reconstruirán ciudades destruidas y las habitarán,
plantarán viñas y beberán su vino,
cultivarán huertos y comerán sus frutos.
Yo los plantaré en su tierra, que yo les había dado,
y ya no serán arrancados de ella
– dice el Señor tu Dios –.

(Am. 9, 11-15)

Gracias, Cardenal Juan de la Caridad, por sus palabras y su cercanía, ese día no lo olvidaré, Amós nos visitó en su persona, pues releýéndolo estos días en las lecturas de la misa, me recordaba sus palabras del día 29 en S. Judas Tadeo y S. Nicolás de Bari, Centro Habana, festividad de S. Pedro y S. Pablo.

Usted nos despertó, **QUEREMOS SER SOLUCIÓN, CUENTEN CON NOSOTROS, Y MÁS CUANDO LO SUFRIMOS A DIARIO**. Hay enfermedades y malestar en la gente, profesionales de la medicina y vecinos están dispuestos a testimoniar sus males atendidos, que provienen del alto grado de contaminación que respiramos.

¡Ah!, se me olvidaba, Amós en hebreo significa, *"carga, el que lleva la carga, el peso, portador"*, lengua semita que no tiene nada que ver con el "cubano habanero", pero se parecen, ¿no crees?

"Escribe hijo de hombre: No manches ni destruyas la casa del Señor, respeta su templo, pues está próxima su Justicia" (Oráculo de Amós para Cuba, de despedida).

A pesar de todo, La Habana es bella.

El deber de agradecer

Agradecemos a los donantes que van haciendo realidad varios de los proyectos:

Donantes y bienhechores:

Eduardo Martínez Abad (Valencia) - Marianita de Jesús Rodríguez Freire (Madrid) - Purificación Hernández Vicent (Jávea) - Luis Sáenz Madroñero (Lardero) - Miguel Claudio Sánchez-Barbudo Ruiz-Tapiador (Salamanca) - Rosa M^a. Martínez Jiménez (Granada) - María Mercedes Velado Amor (Oviedo) - Francisco León Buj Vallés (Terrassa) - Blanca Exner Argüero (Madrid) - Juan José Lázaro Martínez (Santander) - Marcos Vilarinho Camean y Suclín Siu (Logroño) - Juan Yzuel Sanz (Zaragoza) - Juan Manuel Torroba Terroba (Logroño) - Anónimo153 (Alcañiz) - Antonio Marcén Marcén (Zaragoza) - M^a. Jesús Alvarez Baena (Madrid) - Raquel Cortizo Amor (Getafe) - M^a. Angeles López Rodríguez (Granada) - Máximo Cruz González (Alicante) - Salvador López Pereda (Portugalete) - Conxita Box Carratalá (Barcelona) - José Luis Mora García (Madrid) - Daniel Argomániz Esteban (Zaragoza) - Julio Montero Moral (Madrid) - Cristina Ontoria Betancort (Sta. Cruz de Tenerife) - Abel Floría Clavería (Alcobendas) - Alfonso Pellicer Duato - Francisco Joaquín Oteiza Busto - Francisco Suñer Adam (Algemesi) - José Luis García Galán (Madrid) -Tomás Herrero Mateo (Madrid) - María Victoria Arnal-Emilio de Barutell (Valencia) - M^a. Sagrario Lacarra Cabrerizo (Madrid) - Jon Mendizábal Olaizola (Pamplona) - Francisco Manuel Amador Sánchez (Granada) - José Luis Cantón Garbín (El Ejido) - Emilio Martín Pulido (Madrid) - Anónimo183 (Santander) - Juan Antonio Bastida Cascales (Sarıñena) - José Antonio Fernández González (Pozuelo de Alarcón) - Paloma Arias Romón (Madrid) - Mónica Lax Maya (Fraga) - Anónimo199 (S. Claudio-Asturias) - Anónimo203 (Madrid) - Pedro José Pozo Gómez (Zaragoza) - Anónimo205 (Zaragoza) - M^a. Muñoz Delhom (Valencia) - Jesús Aísa Fernández (Zaragoza) - Amelia Alfaro Rico (Soria) - Manuel Monreal Casamayor (Zaragoza).

Proyectos conseguidos

E555. Residencias chicos/as Cochabamba (Bolivia). Para que puedan continuar sus estudios al acabar su formación en nuestros colegios de Anzaldo y Cocapata. 3.000 euros

E556. Colonias de verano programadas por Escuelas Pías Africa Occidental. Unos 1.400 alumnos de las presencias escolapias de Senegal, Burkina Faso y Costa de Marfil compartirán actividades extraescolares durante tres semanas, completando la educación escolar. 3.000 euros.

E557. Apoyo a los centros educativos escolapios en Bolivia. Llevamos cinco centros educativos con 5.650 estudiantes desde los 3 a los 18 años, atendidos por 400 educadores. Para el plan de formación de estos educadores, encuentros, reuniones, recursos pedagógicos que puedan ser útiles en su labor con los estudiantes, colaboramos con 2.800 euros.

E558. Liga deportiva escolar en Colegios de Ñaña (Perú). Se organiza entre los 10.000 alumnos de los varios Colegios de la población, la dirección en nuestro colegio Fe y Alegría. 3.000 euros (I)

E559. Tareas pastorales con jóvenes en Guanabacoa (Cuba). La comunidad de Escolapios es consciente de que Dios da las vocaciones, pero también hay que pedir las, buscarlas, acompañarlas. Para retiros, convivencias, viajes, materiales colaboramos con 1.800 euros.

E560. Amueblar internado colegio Menteh (Camerún). En el dormitorio del colegio Calasanz se necesitan camas, mesas, sillas y otros complementos. 2000 euros.

MEMORIAL P. MARIANO BLAS, MISIONERO EN CAMERÚN

Para honrar la memoria de nuestro querido y admirado P. Mariano se pretende recaudar fondos en favor de las Obras escolapias del Camerún, Misión que él llevaba en su corazón. Recaudado: 28.333 euros - Becas: 25.410 euros - Remanente: 2.923 euros.

A LOS MISIONEROS

Mandad a la Procura de Misiones Escolapias vuestros miniproyectos. Cuando lo hagáis, acordaos de mandar fotografías que ilustren vuestras necesidades. Del mismo modo, los que veáis cubiertas vuestras expectativas escribid y mandad fotos de lo realizado. Los lectores, donantes y nosotros os lo agradecemos.



RUTA CALASANCIA 2024

Del 5 al 27 de julio se celebró una nueva edición de la Ruta de Calasanz, en los lugares calasancios de Aragón, Catalunya y Roma, con religiosos que se preparan para la profesión solemne.

Se trata de una experiencia escolapia de gran importancia para la vida de estos jóvenes, que culmina con la profesión solemne de muchos de ellos y la ordenación diaconal y sacerdotal de algunos en San Pantaleón de Roma.

20 DE OCTUBRE DE 2024

DOMUND

*Id e invitad a todos
al banquete*



#DOMUND

COLABORA EN WWW.DOMUND.ES



Obras Misionales Pontificias